
ATA DA 4ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 2 
PARAIBUNA DO ANO DE 2019.  3 
 4 
Aos doze dias do mês de dezembro de 2019, realizou-se a 4ª Reunião Extraordinária 5 
do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna, 6 
no Auditório do CESAMA, situado à Avenida Barão do Rio Branco, nº 1843, 11º 7 
Andar, Centro de Juiz de Fora/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares 8 
e suplentes, do Comitê: Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo 9 
Rodrigues - IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Antônio Domingues 10 
de Souza – SEAPA; Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Patrícia da Silva 11 
Fernandes – PM Belmiro Braga; Emilson de Oliveira Gomes – PM Simão Pereira; 12 
Maurício dos Reis Domingues – PM Matias Barbosa; Neodenio Costa Ventura – PM 13 
Mar de Espanha; Luís Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto 14 
– PM Pedro Teixeira; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Igor Luna – CESAMA; Robson 15 
Bonjour Morais – Arcelor Mittal;  Ediliene Samara Coimbra Vital – Essencis Soluções 16 
Ambientais; Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; Wilson Guilherme Acácio – Instituto 17 
Ensinar Brasil, Matheus Machado Cremonese – PREA; Adriano de Amorim Fernandes 18 
– Grupo Brasil Verde; Thiago Radd Lima – SEMGE; Celso Bandeira de Melo Ribeiro 19 
– UFJF; Isaac Newton de Oliveira – AMA-JF. Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA 20 

PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS 21 
AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA, SR. WILSON 22 
GUILHERME ACÁCIO. O Presidente do Comitê abriu a 4ª Reunião Extraordinária 23 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 24 
2019 cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS 25 
INFORMES DA SECRETARIA – ARTHUR VALENTE E ELIZABETH 26 
BARBOSA DOS SANTOS. O Secretário Arthur Valente informou sobre o 27 
desligamento da Conselheira e Segunda Secretária do comitê, Elizabeth Barbosa, das 28 
atividades do CBH Preto e Paraibuna em função de sua transferência para a Unidade 29 
Copasa de Divinópolis, inviabilizando assim sua participação nas atividades do comitê. 30 
O Presidente Wilson fez questão de enaltecer os serviços prestados por Elizabeth até a 31 
presente data e solicitou que se encaminhasse uma carta de agradecimento, tanto para 32 
ela, quanto  para a Copasa. O Secretário Arthur ressaltou que para este ano de 2019 33 
que se encerra, não há muito o que se comemorar no que se refere à preservação do 34 
meio ambiente. Citou o desastre de Brumadinho, os vazamentos de óleo ocorridos nas 35 
praias do Nordeste e as queimadas na Amazônia, mas reafirmou o empenho do Comitê 36 
no cumprimento de seu papel. Agradeceu a participação de todos durante o ano de 37 
2019 e solicitou que este mesmo empenho e dedicação se repitam em 2020. 3. 38 
APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS ATAS DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA E DA 39 
3ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2019 40 
REALIZADAS EM 31/10/2019 - ARTHUR VALENTE.  Dispensada a leitura das 41 



atas, tendo em vista o prévio envio das minutas, as mesmas foram colocadas em 42 
votação, sendo elas aprovadas por unanimidade. 4. APRESENTAÇÃO E 43 

APROVAÇÃO DO PLANEJAMENTO DE AÇÕES PARA O ANO DE 2020 – 44 
DIRETORIA. A Vice-Presidente Edcléia apresentou o planejamento das atividades 45 
do Comitê para o ano de 2020. Informou sobre as reuniões que serão realizadas, os 46 
projetos previstos para 2020 e eventos do comitê. Colocado em votação, o 47 
planejamento foi aprovado por unanimidade. O presidente Wilson solicitou que este 48 
documento fosse anexado à presente ata.  5. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 49 
DELIBERAÇÃO QUE DISPÕE SOBRE O CALENDÁRIO DE REUNIÕES 50 
ORDINÁRIAS DO CBH PRETO E PARAIBUNA EM 2020 – 51 
AGEVAP/DIRETORIA. O Presidente Wilson apresentou à plenária a proposta de 52 
datas para a realização das seis reuniões ordinárias previstas para 2020. A pedido dos 53 
conselheiros, as reuniões ordinárias serão realizadas no período da tarde. Sendo assim, 54 
foram aprovadas  as datas das reuniões ordinárias para o próximo ano e as mesmas 55 
constarão no texto da deliberação.  6.  INFORMES SOBRE O NOVO CONTRATO 56 

DE GESTÃO CELEBRADO ENTRE O IGAM, A AGEVAP E O CBH PRETO 57 
E PARAIBUNA, E SEUS IMPACTOS NOS SERVIÇOS PRESTADOS PELA 58 
AGEVAP EM ATENDIMENTO AO CBH PRETO E PARAIBUNA – AGEVAP. 59 
O Presidente Wilson abriu este item da pauta informando que se reuniu, juntamente 60 
com a diretoria do COMPÉ, com o Diretor-Presidente da AGEVAP, André Marques,  61 
no último dia 10 de dezembro para discutir os novos contratos de gestão. Informou 62 
que, tendo em vista a nova realidade financeira do contrato, não será possível manter 63 
a atual estrutura de atendimento oferecida pela AGEVAP, qual seja: dois funcionários 64 
e dois estagiários. Wilson informou que a funcionária Ingrid Delgado foi transferida 65 
para sede da AGEVAP em Resende para atender a outros comitês. Mas, segundo o 66 
Diretor-Presidente da AGEVAP,  em hipótese nenhuma, haverá prejuízo no que se 67 
refere ao atendimento da parte técnica para os dois comitês.  7. INFORMES SOBRE 68 
O INÍCIO DA ELABORAÇÃO DO PLANO DIRETOR DE RECURSOS 69 
HÍDRICOS “FASE 2” (DESDOBRAMENTO DA REUNIÃO OCORRIDA NOS 70 
DIAS 12 E 13 DE NOVEMBRO DE 2019 NA SEDE DA AGEVAP EM RESENDE 71 
(RJ) - AGEVAP E MEMBROS DO GTPLANO. O Presidente Wilson convidou a 72 
Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP,  Ingrid Delgado,  para prestar os 73 
informes e devidos esclarecimentos sobre este assunto.  Ingrid citou a reunião ocorrida 74 
em Resende, da qual participou e transmitiu aos presentes detalhes sobre o 75 
planejamento da empresa executora do Plano. Ressaltou a importância do 76 
envolvimento dos componentes do GTPLANO e informou também que serão 77 
realizadas várias de reuniões e debates ao longo de 2020, cujo cronograma será 78 
informado assim que possível. O presidente Acácio, fazendo uso da palavra disse para 79 
os presentes que, certamente, este será a principal atividade do CBH Preto e Paraibuna 80 
durante o ano de 2020, daí a importância e necessidade do envolvimento de todos/as 81 



conselheiros/as e dos diversos segmentos da sociedade. Ainda, segundo ele, faz-se 82 
necessário também o envolvimento dos gestores públicos municipais porque este Plano 83 
terá validade por vinte anos e que determinará as ações a serem desenvolvidas durante 84 
este período no espaço geográfico de nossa bacia hidrográfica.    8. “REFERENDUM 85 

DA DELIBERAÇÃO Nº 20/2019, QUE APROVOU “AD REFERENDUM” O 86 
ORÇAMENTO ANUAL DA AGEVAP REFERENTE À PARCELA DE 87 
CUSTEIO PARA O ANO DE 2019 PARA O PERÍODO COMPREENDIDO 88 
ENTRE A EQUIPARAÇÃO E O TÉRMINO DO EXERCÍCIO” 89 
AGEVAP/DIRETORIA. O Especialista Administrativo da AGEVAP, Alexandre 90 
Cid, informou que, por solicitação do IGAM, houve a necessidade de se aprovar um 91 
orçamento das despesas de custeio complementar, já que, o orçamento aprovado pelo 92 
comitê no início de 2019 fazia referência ao contrato de gestão encerrado em 93 
novembro. A solução apontada pelo IGAM foi a de se fazer um orçamento com valores 94 
proporcionais para o período  compreendido entre a equiparação da AGEVAP e o 95 
término de 2019. Explicou também que, como não haveria tempo hábil para aprovar 96 
esta deliberação em plenária sem que houvesse prejuízo no que se refere à assinatura 97 
do novo contrato de gestão, a aprovação deste orçamento complementar foi feita ad 98 
referendum desta plenária. Colocada em votação, a deliberação 20/2019 foi 99 
referendada pela plenária. 9. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DO PROJETO 100 
SANEAMENTO RURAL – ELIZABETH/AGEVAP. 10. APRESENTAÇÃO E 101 
APROVAÇÃO DO PROJETO DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL - 102 
ARTHUR/AGEVAP.  11. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DO PROJETO 103 
DIAGNÓSTICO SOCIOAMBIENTAL DA BACIA HIDROGRÁFICA DA 104 
REPRESA DE CHAPÉU D’UVAS – AGEVAP/WILSON ACÁCIO. 12. 105 
APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DO PROJETO DE MOBILIZAÇÃO 106 
SOCIAL NOS MUNICÍPIOS INSERIDOS NA BACIA HIDROGRÁFICA DOS 107 
RIOS PRETO E PARAIBUNA AGEVAP/WILSON ACÁCIO. Após a 108 
apresentação dos projetos pautados nos itens de  9 a 12, os mesmos foram colocados 109 
em votação e aprovados por unanimidade. 13. APRESENTAÇÃO DO 110 

RELATÓRIO DAS AÇÕES E ATIVIDADES REALIZADAS EM 2019 PELO 111 
CBH PRETO E PARAIBUNA– DIRETORIA. O Presidente Wilson preparou uma 112 
apresentação contendo as ações e atividades realizadas pelo Comitê  durante o ano de 113 
2019, com destaque para as reuniões realizadas, os eventos promovidos  e de 114 
participação pelo  Comitê, reportagens e entrevistas veiculadas nos meios de 115 
comunicação, visitas técnicas, dentre outros. Após sua apresentação houve algumas 116 
considerações por parte dos conselheiros.  O presidente afirmou, após esta 117 
apresentação, que  o resultado do trabalho do CBH Preto e Paraibuna  foi bastante 118 
positivo e este trabalho  só foi possível graças ao apoio da direção, dos conselheiros e 119 
dos funcionários da AGEVAP,  a quem aproveitou para agradecer. 14. INFORMES 120 

SOBRE O WORKSHOP REMODELAGEM INSTITUCIONAL DOS CBH’S 121 



DE MINAS GERAIS OCORRIDO NOS DIAS 12 E 13 DE NOVEMBRO EM BH 122 
- WILSON ACÁCIO.  O Presidente Wilson abriu este item da pauta informando o 123 
posicionamento do Fórum Mineiro dos Comitês de Bacia Hidrográfica com relação à 124 
proposta de remodelagem em curso. Documento este encaminhado aos conselheiros 125 
juntamente com a convocatória. Wilson disse que os comitês estão em tratativas com 126 
o Estado sobre a proposta. Disse ainda que houve um Workshop em Belo Horizonte 127 
para discussão da proposta e proposição de ideias. Nesse sentido haveria uma reunião 128 
da Coordenação Colegiada do FMCBH com o IGAM. No entanto, por motivos 129 
diversos, esta reunião teve que ser adiada.   15.  ASSUNTOS GERAIS. Como não 130 
houve inscrição para este item da pauta, passou-se ao próximo ponto. 16. 131 
ENCERRAMENTO – PRESIDENTE DO CBH PRETO E PARAIBUNA. Nada 132 
mais a tratar o Presidente Wilson Acácio agradeceu a presença de todos e, por ser a 133 
última reunião do ano,  aproveitou  para agradecer a direção, os conselheiros e os 134 
funcionários da AGEVAP pelo apoio e pelo trabalho desenvolvido durante o ano de 135 
2019. Ato contínuo, deu por encerrada a reunião. 136 

Conselheiros presentes à 4ª Reunião extraordinária de 2019 – Mandato 137 
2017/2020: 1- Poder Público Estadual: Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo 138 
de Araújo Rodrigues - IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Antônio 139 
Domingues de Souza – SEAPA; 2 - Poder Público Municipal: Edcléia Campos 140 
Ferreira – PM Santos Dumont; Patrícia da Silva Fernandes – PM Belmiro Braga; 141 
Emilson de Oliveira Gomes – PM Simão Pereira; Maurício dos Reis Domingues – PM 142 
Matias Barbosa; Neodenio Costa Ventura – PM Mar de Espanha; Luís Cláudio Santos 143 
Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; 3 - Usuários: 144 
Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Igor Luna – CESAMA; Robson Bonjour Morais – 145 
Arcelor Mittal; 4 - Sociedade Civil: Ediliene Samara Coimbra Vital – Essencis 146 
Soluções Ambientais; Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; Wilson Guilherme Acácio 147 
– Instituto Ensinar Brasil, Matheus Machado Cremonese – PREA; Adriano de Amorim 148 
Fernantes – Grupo Brasil Verde; Thiago Radd Lima – SEMGE; Celso Bandeira de 149 
Melo Ribeiro – UFJF; Isaac Newton de Oliveira – AMA-JF 150 

Convidados: Alexandre de Andrade Cid – AGEVAP;  Carlos Roberto da S. Costa – 151 
Polícia Civil; Allan de Oliveira Mota – IGAM. 152 

Juiz de Fora/MG, 12 de dezembro de 2019. 153 
 154 
 155 
Wilson Guilherme Acácio 156 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 157 
Paraibuna 158 
 159 
 160 



Arthur Sérgio Mouço Valente 161 
1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios 162 
Preto e Paraibuna 163 



Jan Fev Mar Abr Mai Jun Jul Ago Set Out Nov Dez

Reuniões Plenárias (Ordinárias e
Extraordinárias).

X X X X X X Previsão de 6 reuniões ordinárias de plenárias,
que serão realizadas sempre nas últimas
quintas-feiras, exceto quando houver
coincidências de feriados. As extraordinárias
dependerão de demandas. 

Reuniões de direção - serão realizadas sempre
no dia anterior às plenárias.

X X X X X X Quando necessário, serão realizadas reuniões
extraordinárias.

Reuniões ordinárias da CTHRH (Câmara
Técnica de Gestão de Recursos Hídricos)

X X X X X Quando necessário, serão realizadas reuniões
extraordinárias.

Participação nas Reuniões do Fórum Mineiro de
CBHs

11 e 12 14 e 15 16 e 17 18 e 19 s/d24 e 15 Este calendário foi aprovado na última reunião
do Fórum do dia 12 de novembro, em Belo
Horizonte

Participação no ENCOB e FNCBH X Será em Curitiba  - data a confirmar

Reuniões dos Grupos de Trabalho - de formar
contínua

X X X X X X X X X X X Cada GT elaborará os seus calendário de acordo
com as demandas. Este calendário deverá ser
encaminhado para diretoria do comitê.

Realização de oficina motivacional de
participação dos conselheiros no dia-a-dia do
comitê (capacitação técnica)

X Para cumprir esta atividade, serão abertos
todos os procedimentos licitatórios

Elaborção, em conjunto com a AGEVAP e
CEIVAP, o novo PDRH (Plano de
Desenvolvimento de Recursos Hídricos) da
Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos
Rios Preto e Paraibuna. 

X X X X X X X X X X X X Ação contínua, e certamente será um dos
principais programas a ser realizado durante o
ano de 2020. Para alcançar os objetivos deste
plano já foi constiuído um GT específico, que
tomará todos procedimentos junto ao IGAM,
AGEVAP, CEIVAP, além da empresa vencedora
da licitação. Todo planejamento de ação ficará à
cargo desse GT.

Projeto de Implementação de ações de
saneamento rural na área da Bacia hidrográfica

X X X X X X X X X X X X Para elaboração e acompanhamento deste
projeto foi constituído um GT que, em nome da
plenária, tomará todos procedimentos
necessários.

Programa de Educação Ambiental X X X X X X X X X X X X Para elaboração e acompanhamento deste
projeto foi constituído um GT que, em nome da
plenária, tomará todos procedimentos
necessários.

Projeto de mobilização social nos municípios
inseridos na Bacia Hidrogáfica dos Rios Preto e
Paraibuna

X X X X X X X X X X X X Este projeto, já aprovado pela Câmara Técnica, 
em conjunto com a diretoria do CBH Preto e 
Paraibuna. Para tanto serão feitos os 
procedimentos licitatórios, e a empresa e/ou 
intituição vencedora do certame, junto com a 
diretoria e membros da plenária desenvolverão 
ações nos 30 municípios da bacia, na tentativa 
de conscientizar e sensibilizar os munícipes 
sobre o papel do CBH Preto e Paraibuna, bem 
como a importância do sanemanto básico na 
vida das pessoas.

Programa (2.1.1.2) -Ampliação do cadastro dos
usuários no âmbito da Bacia Hdrográfica Preto
e Paraibuna:atualização da outorga feita em
2013; atualização e ampliação do atual
adastro

X X X X X X X X Trata-se de importânte programa para que se
possa ampliar, de forma técnica científica, a
arrecação de recursos financeiros a serem
aplicados em projetos para melhoria da
quantidade e qualidade da água no ambito de
nossa bacia hidrográfica. Para tanto serão
utilizados os procedimentos licitatórios para
contrataçao de empresa especializada no
assunto.

Realização do diagnóstico da atual situação da
bacia hidrográfica da Represa de Chapéu
D'Uvas

X X X X X X X X X X X X Esse projeto foi gerado no âmbito do GT da
Represa Chapéu D'Úvas com DT específica. O
conteúdo deste projeto já foi apresentado e
aprovado numa das reuniões plenárias do CBH.
Coube a AGEVAP elaborar o Plano de Trabalho,
bem como o termo de referência.
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Desenvolvimento de programa para coleta e
tratamento de esgotos domésticos

X X X X X X X X X X X X Esse programa será desenvolvido em parceria
com o CEIVAP/AGEVAP dentro do programa
PROTATAR. Em 2019 foi aprovada uma DN que
contribui com 10% para as prefeituras, como
contrapartida, vencedoras do certame.-
calendário sujeito alteração

Programa Mananciais X X X X X X X X X X X X Este programa será desenvolvido, no âmbito de
nossa bacia em parceria com o
CEIVAP/AGEVAP. Nesse sentido em 2019 numa
das plenárias do comitê esteve presente o
técnico da AGEVAP Flávio Monteiro para
divulgar o programa. Também o presidente do
comitê, juntamente com o conselheiro Matheus
Cremonese participaram de um evento em
Resende quando foram apresentadas mais
informações pela AGEVAP sobre este programa -
calendário sujeito a alteração  

Realização de ações e atividades alusivas ao
Dia da Água; Dia do Meio Ambiente e Dia do
Rio

X X X Em parceira com instituições públicas e
organizações não-governamentais o CBH
realizará eventos para conscientizar e
sensibilizar a importância dessas datas para
melhoria da qualidade de vida dos munícipes.

Elaboração e desenvolvimento de projetos para
recuperação de nascentes bem como de áreas
degradasa

X X X X X X X X X X X X Para alcançar os objetivos propostos estes
projetos passarão pelo crivo da câmara técnica
e será constituído GT para o acompanhamento
desses projetos. Eles serão elaborados de
acordo com diagnósticos a serem realizados no
âmbito da bacia.

Realização de expedições dos Rios Paraibuna e
do Rio Preto

X X Como tem sido realizado expecições em outros
rios em MG, faz-se necessário que o comitê
programe e execute expedições para conhecer
melhor a realidade dos rios que dão nome ao
nosso comitê. Para tanto serão elaborados
projetos específicos.Para a realização destes
projetos serão convidados órgãos de segurança,
forças armadas, Corpo de Bombeiros,
Instituições de Ensino e Membros da sociedade
civil. Ao término dessas expedições serão
elaborado relatório específicos. Ainda dentro
destes projetos serão elaborados vídeos
didáticos mostrando a realidade dos Rios
Paraibuna e Preto.

Elaboração de material didático referente à
bacia hidrográfica dos Rios Preto e Paraibuna

X X X X X X X O material atualmente disponível, além de
desatualizado, contém erros de informação,
impedindo-os que eles sejam distribuídos.
Dessa forma, para que possamos divulgar a
importância do CBH Preto e Paraibuna junto a
educação informal e não-formal, é de
fundamental importância que este material seja
produzido dentro da brevidade possível. Para
tanto, será aberto processo licitatório, com a
contratação de empresa especializada no
assunto


